
Gros, maigre ou obèse 

w<

  

QUOTIDIEN TOGOLAIS D'ANALYSES ET D'INFORMATIONS GENERALES  /  Prix : 250 FCFA

TOGOMATIN

DERNIERES HEURES

PAGE 3

Conseil des ministres 
statutaire de l’Uemoa

PAGE 9

 Éducation / Message de rentée

Pour ceux qui espéraient un report de la rentrée scolaire 2021-2022, c’est raté. Vendredi dernier sur la Télévision 
togolaise, le ministre des Enseignements primaire, secondaire, technique et de l’Artisanat, le professeur 
Komla Dodzi Kokoroko et le ministre délégué en charge de l’Enseignement technique et de l’Artisanat, Eke 
Kokou Hodin, n’ont pas une seule fois donné l’impression que la rentrée ne pouvait pas tenir. Au contraire, les 
deux ministres étaient confiants en ce qui concerne la suite. Tout peut encore arriver pendant les quelques 
heures qui nous séparent de cette nouvelle rentrée, mais nous sommes plutôt bien partis pour le démarrage 
effectif des cours ce lundi 27 septembre 2021.
Beaucoup de Togolais ne comprennent pas que l’on ferme les églises et les bars et que l’on s’apprête à envoyer 
des millions d’enfants togolais se côtoyer dans les écoles. À ces personnes, le professeur Kokoroko répond 
que, on peut prier son Dieu à la maison et aussi emporter sa bière au lieu de vouloir la consommer en public. 
Par contre, si l’on veut faire la même gymnastique dans le système éducatif, ce sera ...

Année scolaire 2021-2022 : une rentrée académique sous le signe de la sérénité et de la responsabilité
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Assurance au Togo

Le groupe NSIA n’a pas entièrement 
racheté le groupe Sanlam

76e AG des Nations unies

Le discours multidimensionnel 
prononcé par Faure Gnassingbé !

  N° 954 DU LUNDI 27 SEPTEMBRE 2021

CMJN

PAGE 3

La semaine dernière s’est tenue à New York la 76eme Assemblée générale des Nations unies. Le président de la 
République togolaise Faure Gnassingbé n’a pas effectué le déplacement du siège de l’ONU. On peut comprendre 
ce choix quand on sait que notre pays est engagé dans une riposte rigoureuse contre le coronavirus. Cette 
attitude du chef de l’Etat montre que, en attendant le retour à la normale, l’on peut éviter les voyages lorsque la 
situation ne l’exige pas. Donc, le chef de l’exécutif togolais s’est adressé au monde entier à travers un discours 
enregistré. Et cela ne l’a pas empêché de relever avec justesse les grands enjeux auxquels  ...
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L’humoriste 
Maximiliène 
représentera le Togo

La contribution 
exemplaire de 
l’ANC

Créer un cadre 
communautaire 
contre les infractions 
boursières 

Contrairement à certains acteurs 
politiques qui jouent aux 
« zombis » sur les réseaux 
sociaux, l’Alliance nationale pour le 
changement (ANC) est en train de 
prouver à la face de tout le monde 
qu’on peut ne pas être d’accord 
avec un gouvernement, mais, 
ne pas chercher à poser un acte 
hautement criminel qui consiste 
à mener des actions de sabotage 
d’une campagne de vaccination 
devant permettre ...

Sani Yaya, ministre de l’Economie 
et des Finances du Togo et 
président en exercice du Conseil 
des ministres statutaire a ouvert 
le 23 septembre dernier par 
visioconférence, ...

POLITIQUE

ECONOMIE

Lutte contre la Covid-19

Spectacle de restitution/ 
Les Divas du rire 

les vœux du ministre Kokoroko pour 
l'année académique qui s'ouvre
Dans son adresse de rentrée à l'attention de tous les acteurs 
du système éducatif, le ministre des Enseignements primaire 
et secondaire appelle à la qualité, à la rigueur et à la discipline. 
Et n'occulte pas de revenir sur les grands objectifs du système 
éducatif contenus dans la feuille de route gouvernementale 2025. 
Voici l'intégralité du message .

Sous la direction de Valentin 
Vieyra, elles seront une dizaine de 
filles qui fouleront la scène du CAR 
à Ouagadougou ce ...

Quelques mois seulement après le changement de marque, 
la société Sanlam fait encore parler d’elle. Des informations 
ont prétendu que la société avait été entièrement achetée par 
le groupe NSIA. Mais, ce n’est pas le cas. Il s’agit juste d’une 
opération ayant permis de céder la filiale Vie de Sanlam à NSIA ... PAGE 5
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Littérature / Obed Temba Tuyumvire
« Kumbukumbu », le mémorial de la beauté d’une vie

Mali / Fin de l’opération Barkhane au Mali 
La France sur le banc des accusés à l’ONU

Echos des Bénéficiaires des produits FNFI

Issaka Djouweratou : une référence du transfert d'argent à Kara grâce au FNFI
Issaka Djouweratou fait partie des premières bénéficiaires du 
Fonds National de la Finance Inclusive, FNFI. Pour l’anecdote, 
elle était au palais des congrès de kara lors du lancement 
officiel des activités du Fonds en 2014. Faisant à l'époque le 
constat du potentiel de la vente des unités pour téléphonie 
mobile, elle s’empresse d’obtenir son premier crédit et lance 
son activité de vendeuse d'unités téléphoniques. Avec ses 
premières épargnes et les crédits FNFI successifs obtenus 
pour boucler le cycle des financements des produits FNFI, 
elle innove rapidement en multipliant les points de vente 
dans la ville de Kara. Désormais elle excelle surtout dans le 
transfert d’argent. Retour sur un parcours peu ordinaire.

Parcours

Au départ, passionnée 
par la vente des produits 
alimentaires depuis la petite 
enfance, Issaka Djouweratou 
est une femme Togolaise 
qui s’est investie depuis 
plusieurs années déjà dans 
le business de vente d'unités 
téléphoniques et de transfert 
d’argent par la téléphonie 
mobile. 
Pour Djouweratou, 
entreprendre n’est pas 
une activité qui lui est 
venue tardivement : " Je 
me suis retrouvée dans 
l’agroalimentaire par pure 
passion depuis la petite 
enfance. J’avais donc 
rapidement acquis des 
aptitudes en vente depuis 
l’âge de dix ans." De la 
passionnée de vente des 
produits alimentaires, elle 
est rapidement passée à 
une opératrice économique 
détentrice de plusieurs points 
de transfert d’argent à Kara. 
Elle raconte : " Avec mon 
premier prêt j’ai acheté un 
petit portable et la puce 

qui vend des unités. Très 
rapidement j’ai multiplié les 
points de vente. Ça marchait 
très bien tellement que j’ai 
décidé de m’intéresser au 
transfert d’argent Tmoney, 
et puis quelques mois après, 
Flooz". Et elle ajoute très 
fièrement, "Je me disais qu’on 
ne vit pas pour faire comme 
les autres : il fallait ajouter 
une valeur et se démarquer". 
Aujourd’hui, Djouweratou 
offre plusieurs services dont 
les abonnements canal + et 
les paiements mobiles des 
factures d’électricité  et d’eau. 

Démarche stratégique

L’entreprise créée par 
Djouweratou objective d’offrir 
différents services mobiles 
et faire profiter à ses clients 
les bienfaits de la téléphonie 
mobile.  Elle développe : " 
En termes d’innovations, 
nous sommes parvenus à 
muptiplier nos points de 
vente de la ville de Kara. Nous 
sommes désormais partout 
dans le centre ville, ce qui est  
assez extraordinaire." 

Surmonter les défis

La principale difficulté 
que rencontre Odile est, 
comme souvent, le manque 
d’un capital de départ pour 
démarrer. Pour surmonter ce 
défi, elle a pu compter sur le 
FNFI. Mieux, faisant partie 
des premières bénéficiaires 
Nkodédé, elle a pu renforcer 
ses activités et s'imposer 
davantage dans la ville de 
Kara. 

Comme facteurs de succès, 
elle éqoque "la détermination 

et la forte volonté de réussir 
et d’atteindre mes objectifs, 
l’abnégation, la persévérance, 
le courage et la ténacité face 
à la famille et aux amis. Mon 
plus grand secret est mon 
envie d’aller très loin. J’ai un 
objectif que je me suis fixée et 
je dois absolument l’atteindre. 
Même si des fois je rêve trop 
grand, le FNFI ne nous lachera 
jamais, nous les femmes 
entrepreneures". 

Perspectives. 

A court terme, Djouwératou 

cherche à installer des points 
de vente dans les zones 
éloignées de Kara centre
Les transferts d’argent, 
constituent un marché en 
pleine croissance. Attirées 
par ce potentiel de croissance 
et de profit, plusieurs femmes 
togolaises de toutes les 
régions du pays entrent 
sur le marché du transfert 
d’argent. Encore qu’il faut 
avoir un capital de départ.  
Djouweratou a réalisé ce 
rêve grâce au FNFI et est 
désormais incontournable 
dans la ville de Kara

Issaka Djouweratou
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Football féminin
Djabir FC récompensé, Joséphine Bamok porteuse 
d'espoir
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... la catastrophe pour l’avenir 
de la relève. D’ailleurs, les 
capacités de notre pays à 
organiser des cours en ligne, 
sont très limitées. Au cours de 
l’année scolaire 2020-2021 où 
le virus était moins connu, les 
acteurs du système éducatif 
ont réussi à mettre en place des 
dispositifs leur ayant permis 
de limiter les contaminations 
et de ne pas faire le lit du virus 

dans leurs établissements. Les 
enseignements tirés de cette 
expérience seront répliqués 
et renforcés afin de mettre les 
écoles à l’abri du mal. C’est l’une 
des raisons pour lesquelles l’on a 
commencé l’année scolaire par 
une rentrée administrative. 
Pour l’instant la vaccination n’est 
pas obligatoire pour les élèves, 
mais, les enseignants sont 
vivement encouragés à le faire 

afin de renforcer la résilience 
du système éducatif contre le 
virus. Le ministre Komla Dodzi 
Kokoroko annonce une « rentrée 
scolaire sous le signe de la 
sérénité, de la responsabilité 
et des réformes au profit du 
système éducatif ». Comme on 
pouvait s’y attendre, les réformes 
se multiplient dans le secteur. 
On peut citer les récentes 
décisions de réorganiser le 

fonctionnement des Ecoles 
normales d’instituteurs (ENI) 
et l’Ecole normale supérieure 
(ENS) d’Atakpamé. Cette 
année, le gouvernement 
compte investir 1,5 milliard de 
FCFA pour la rénovation des 
infrastructures éducatives. Les 
mécanismes sont en train de 
se mettre en place pour nouer 
des partenariats publics/privés 
afin de démarrer le projet de 

construction des 25000 à 30000 
salles de classes promises par 
le président de la République 
Faure Gnassingbé. Pour montrer 
la volonté du gouvernement de 
faire preuve de responsabilité, le 
ministre Kokoroko annonce des 
concertations avec les acteurs 
tant du public que du privé, afin 
d’avancer ensemble sur la voie du 
renouveau du système éducatif.

La rédaction

Contrairement à certains acteurs politiques qui jouent aux « zombis » sur les réseaux 
sociaux, l’Alliance nationale pour le changement (ANC) est en train de prouver à la face de 
tout le monde qu’on peut ne pas être d’accord avec un gouvernement, mais, ne pas chercher 
à poser un acte hautement criminel qui consiste à mener des actions de sabotage d’une 
campagne de vaccination devant permettre de préserver des vies humaines.

Lutte contre la Covid-19

La contribution exemplaire de l’ANC

Le président Faure Gnassingbé

Isabelle Améganvi

76e AG des Nations unies

Le discours multidimensionnel prononcé par Faure Gnassingbé !
La semaine dernière s’est tenue à New York la 76eme Assemblée 
générale des Nations unies. Le président de la République 
togolaise Faure Gnassingbé n’a pas effectué le déplacement 
du siège de l’ONU. On peut comprendre ce choix quand on sait 
que notre pays est engagé dans une riposte rigoureuse contre 
le coronavirus. Cette attitude du chef de l’Etat montre que, en 
attendant le retour à la normale, l’on peut éviter les voyages 
lorsque la situation ne l’exige pas. Donc, le chef de l’exécutif 
togolais s’est adressé au monde entier à travers un discours 
enregistré. Et cela ne l’a pas empêché de relever avec justesse 
les grands enjeux auxquels notre monde est confronté et contre 
lesquels l’on doit rapidement se lever pour le bien de tous.

Naturellement, la 
préoccupation majeure 

de tout dirigeant à l’heure 
actuelle est le succès de 
la lutte contre la pandémie 
de la Covid-19. Et comme 
la situation sanitaire grave 
que connaît le monde 
a eu des répercussions 
sur les économies, Faure 
Gnassingbé voudrait que l’on 
se penche « sérieusement 
sur la question de la dette 
des pays en développement 
». Et même s’il y a eu une 
initiative du G20 visant à 
suspendre le service de 
la dette, le chef de l’Etat 
voudrait que la communauté 
internationale aille plus loin.

L’accès équitable aux 
vaccins à travers les 
initiatives que prennent les 
partenaires techniques et 
financiers, est aussi une 
préoccupation importante. 
Toutefois, rappelle le 
président de la République 
: « l’urgence du moment 
n’est pas que sanitaire, elle 
est aussi environnementale 
». D’ailleurs, les problèmes 
environnementaux ne sont 
pas loin des problèmes de 
santé que connaissent nos 
pays ces dernières années, 
et cela risque de s’amplifier. 
« Nous devons agir et le faire 
maintenant. C’est pourquoi 
mon pays encourage 

les gouvernements, les 
entreprises, les villes et 
toutes les institutions 
financières à adhérer à la 
coalition mondiale pour 
parvenir à la neutralité 
carbone », a déclaré le 
numéro 1 togolais. Cette 
déclaration est l’une 
des plus retentissantes 
que l’on ait enregistrées 
à presqu’un mois du 
démarrage de la 26eme 
Conférence des Parties 
(CDP) à la Convention-cadre 
des Nations unies sur les 

changements climatiques 
(CCNUCC).
Le président de la République 
met également l’accent 
sur la politique intérieure, 
notamment la feuille de 
route gouvernementale 
qui vise à faire du Togo « 
un pays de cohésion et de 
paix, une nation moderne 
avec une croissance 
économique inclusive et 
durable ». Des mesures 
sociales fortes sont prises, 
comme la gratuité des frais 
de scolarité pour les élèves 

du primaire et du secondaire 
public pour l’année scolaire 
2021-2022. Cette mesure 
était en vigueur au niveau 
du primaire depuis quelques 
années déjà. Il ne faudrait 
pas passer sous silence, le 
programme des cantines 
scolaires qui s’étend à 
d’autres écoles, ainsi que le 
programme de couverture 
sociale et médicale. 
La représentation croissante 
des femmes dans les 
instances décisionnelles, 
l’assurance maladie 
universelle sur le point d’être 
instaurée au Togo, l’amorce 
de l’industrialisation 
du pays avec un projet 
colossale comme celui de 
la Plateforme industrielle 
d’Adétikope (PIA) ont été 
au menu de ce discours 
aux multiples facettes. Le 
président togolais appelle 
à faire taire les armes sur 
la terre afin d’instaurer une 
paix durable, indispensable à 
la prospérité mondiale.

Edem Dadzie

L’ANC est un des rares partis 
politiques qui fait toujours 

preuve de radicalisme envers 
le pouvoir de Lomé. Même 
les dernières défaites n’ont 
pas fait perdre à ce parti 
son caractère assez dur. 

Mais, cela n’a pas empêché 
le leader de ce parti, le 
maire du Golfe 4, Jean-
Pierre Fabre, de témoigner 
avoir été contaminé par 
le coronavirus, afin de 
sensibiliser les Togolais. À 

cette occasion, il n’avait pas 
manqué de conseiller à ses 
militants, sympathisants et 
à tous ceux qui voudraient 
bien l’écouter, d’aller 
se faire vacciner. Et au 
moment où des acteurs 
politiques irresponsables 
entretiennent la polémique 
malsaine sur de prétendus 
vaccins périmés que l’on 
s’apprêterait à inoculer aux 
Togolais, l’ANC fait preuve de 
responsabilité.
«Le vaccin Johnson & 
Johnson que le Togo n’a 
réceptionné pour la toute 
première fois que le 05 
août 2021 ne peut pas être 
périmé depuis mars 2021. Il 
en est de même du vaccin 

Astra Zeneca réceptionné 
en mars 2021, le Pfizer et 
tous les autres vaccins qui 
sont administrés au Togo. 
L’initiative Covax ne peut 
pas avoir livré au Togo des 
vaccins périmés…», s’est 
insurgé Isabelle Améganvi, 
deuxième vice-présidente 
de l’ANC.
Madame Ameganvi n’est 
pas d’accord avec les 
propos à polémiques tenus 
par le Premier ministre 
Victoire Tomégah-Dogbé 
à l’Assemblée nationale 
et reconnaît que nos 
compatriotes sont friands 
des fausses informations 
qui circulent sur les 
réseaux sociaux. Mais, ces 
raisons justifient-elles 
ces campagnes qui visent 
visiblement à faire une 
récupération politique de la 
situation au risque de mettre 

en danger la santé de nos 
compatriotes ? Surtout pas 
! Isabelle Améganvi pense 
qu’il faudra à un moment 
donné poursuivre certaines 
personnes en justice, ce qui 
fera tache d’huile et poussera 
les autres à arrêter. « Cette 
pratique de désinformation 
qui prend de l’ampleur sur 
les réseaux sociaux, doit 
s’arrêter. Nous sommes dans 
une situation de pandémie et 
on doit prendre les choses 
au sérieux et avec rigueur», 
a ajouté la collaboratrice de 
Jean-Pierre Fabre.
Isabelle Améganvi conseille 
au gouvernement de 
renforcer la sensibilisation, 
et d’agir avec beaucoup plus 
de doigté, de pédagogie, 
en pesant suffisamment 
les mots que les uns et les 
autres utilisent.

TM



4  TOGOMATIN  N° 954 DU LUNDI 27 SEPTEMBRE 2021  TOGOMATIN  N° 954 DU LUNDI 27 SEPTEMBRE 2021ETRANGER
Côte d’Ivoire / Opposition

En attendant le nouveau parti de Gbagbo, Simone Ehivet lance 
son mouvement
Il y a quelques semaines, on parlait de la procédure 
divorce d’avec son désormais mari, Laurent Gbagbo. 
Le samedi 25 septembre 2021 dernier, au Palais de 
sports de Treichville, Simone Ehivet Gbagbo, marraine 
d’un nouveau mouvement politique, lance les couleurs 
d’un regroupement dénommé « Mouvement Génération 
Capable (MGC).

Assemblée générale 
aux allures de meeting 

politique, le lancement de 
ce mouvement, samedi 
dernier au Palais des sports 
de Treichville a fait le plein 
des tribunes. Que ce soit 
sur les tribunes ou sur les 
gradins, tout portait à croire 
que ce mouvement politique 
entièrement dévoué à 
l’ex-première dame de 
Côte d’Ivoire, s’adresse 
prioritairement aux femmes.
Majoritaires dans les 
instances et dans le bureau, 
le Mouvement génération 
capable (MGC) a été porté 
sur les fonts baptismaux par 
un rappel du contexte social 

et politique ayant amené à 
sa création. De l’humiliation 
subie par l’ex-première 
dame de la part de Laurent 
Gbagbo, qui a officiellement 
demandé le divorce quatre 
jours après son retour en 
Côte d'Ivoire, en passant 
par l’inscription, sans 
consultation, du nom de 
l’ancienne vice-président du 
FPI sur une supposée liste 
de réflexion pour la création 
du nouveau parti de Laurent 
Gbagbo, l’orateur du jour n’a 
pas eu de mots assez durs 
pour décrire la déception 
ressentie depuis le retour de 
Laurent Gbagbo mi-juin. 
De son côté, Simone Gbagbo 

a préféré, par pure stratégie, 
de ne pas mentionner le 
nom de son  mari. Durant 
près d’une demi-heure, le Dr. 
Ehivet Simone Gbagbo s’est 
adressé au public détaillant 
SA vision de la Côte d’Ivoire, 
à la fois comme un « pasteur 
» et comme « un candidat à 
la présidentielle». Comme 
un pasteur, elle a prêché 
pour la « reconquête des 
valeurs » morales, sociales 
et culturelles. Pour la 

réconciliation et le pardon 
également. Comme une 
candidate, elle a parlé d’une 
Côte d’Ivoire prospère, 
développée, industrialisée, 
où un train pourrait relier 
« Abidjan à Odienné en 
trois heures », et non onze 
comme aujourd’hui.
A l’annonce de ce nouveau 
mouvement, plusieurs 
interrogations fusent. À 
trois semaines du lancement 
du nouveau parti que 

souhaite Laurent Gbagbo 
qui a décidé de laisser « 
l’enveloppe vide » du FPI 
à Pascal Affi N’guessan, 
Simone Ehivet, de son 
nom de jeune fille, entend 
manifestement tracer sa 
route. Mais jusqu’où ira cette 
émancipation ? Veut-elle 
créer son propre parti ? 
Vise-t-elle la présidentielle 
de 2025 ? La septuagénaire 
pourrait être empêchée en 
cas de retour de la limite 
d’âge à 75 ans comme il en 
est question depuis quelque 
temps. Où souhaite-t-elle 
montrer qu’elle pèse, qu’il 
faut compter avec elle 
dans le nouveau parti dont 
elle pourrait par exemple 
prendre la tête ?
La suite des évènements 
nous situera dans les 
prochains jours.

T.M.

Simone Ehivet Gbagbo

Choguel Maiga

Mahamat Idriss Déby

Mali / Fin de l’opération Barkhane au Mali 

La France sur le banc des accusés à l’ONU
À la tribune de l’Assemblée générale des Nations unies ce samedi, le Premier ministre malien 
du gouvernement de transition, Choguel Maïga, n’a pas mâché ses mots : il a accusé la France 
d’avoir abandonné le Mali en décidant de retirer la force Barkhane. Il n’a pas apprécié non 
plus de ne pas avoir été prévenu par ses « partenaires » que sont Paris et l’ONU.

Devant la communauté 
internationale, Choguel 

Maïga s’est plaint de la 
façon dont s’est effectué 
le retrait de la force 
française Barkhane du Mali. 
Une décision unilatérale 
de la France selon lui, 
que le gouvernement de 
transition a déplorée. Car le 
Premier ministre l’affirme, 
la situation sécuritaire au 
Mali ne s’est absolument 

pas améliorée malgré les 
forces étrangères sur le 
terrain et les habitants 
continuent à souffrir de 
ces menaces djihadistes. 
Du coup, le Mali a fait de la 
sécurité sa priorité numéro 
un, encore plus après avoir 
été abandonné par les 
hommes de Barkhane.
Pas une fois Choguel 
Maïga n’aura confirmé 
être en contact avec 

les mercenaires russes 
Wagner. Cette information 
a été chuchotée et 
commentée cette semaine 
à New York, mais c’est 
le chef de la diplomatie 
russe Sergueï Lavrov qui 
l’a confirmée quelques 
minutes avant que Choguel 
Maïga ne prenne la tribune, 
tout en niant toute 
implication de Moscou. 
Le chef du gouvernement 

malien a aussi demandé 
que le mandat de la 
Minusma soit élargi pour 
que la force onusienne soit 
plus offensive.
Choguel Kokalla Maïga 
a réclamé qu’au vu de 
l’évolution à venir, la 
mission de paix Minusma de 

l’ONU et ses 15 000 Casques 
bleus aient « une posture 
plus offensive sur le terrain 
». Il a enfin assuré qu’il n’y 
avait « pas de sentiment 
anti-Minusma au Mali, 
pas plus qu’un sentiment 
antifrançais ».

T.M.

Tchad / Transition

Le Parlement de transition enfin nommé
Cinq mois après le début de la transition instaurée après la mort du président Idriss Déby, 
un Conseil national de transition a été nommé vendredi au Tchad. Il aura notamment 
pour mission d'examiner le projet de future Constitution. Une étape clé de la transition 
pour les uns, un non-événement pour les autres.

Une majorité de 
jeunes, de nouvelles 

personnalités et un tiers de 
femmes. C'est le nouveau 
visage de ce Parlement 
de transition, explique 
sur les réseaux sociaux 
Abderaman Koulamallah, 
le porte-parole du 
gouvernement. Nommé 
par décret, ce Conseil 
national de transition 
(CNT) est composé de 93 
membres venus de tous 
horizons : politique, société 
civile, syndicat ou encore 

représentants religieux.
Ses membres sont aussi 
représentatifs de la 
société tchadienne pour 
Ahmat Djidda Mahamat 
Al-Bechir, le président du 
parti Alwihda, proche de 
l'ancienne majorité : « Sur 
le plan de la présentation 
globale, je pense que 
c’est cohérent parce 
que chaque région est 
représentée, chaque classe 
politique est représentée, 
les composantes de la 
société civile, etc, sont 

représentées, souligne-t-il. 
Maintenant, reste à savoir 
si ceux qui sont censés 
être représentants de ces 
composantes sont à la 
hauteur de la mission qu’il 
leur sera dévolu. »
Grand absent de ce Conseil 
national de transition, Wakit 
Tama. Aucun membre de 
cette plateforme de partis 
de l'opposition et de la 
société civile qui continue 
de dénoncer le pouvoir 
militaire, n'a été nommé. 
« Le Wakit Tama n’est pas 

dedans comme si c’est 
une seule équipe qui joue 
contre elle-même, parce 
que pour avoir un dialogue, 
c’est deux personnes qui 
ne s’entendent pas qui 
s’asseyent pour discuter, 
rappelle Ray's Kim, l'un 
des porte-paroles. Mais 
si le CNT réunit des gens 
qui sont déjà acquis à 
leur cause pour s’asseoir 
et parler, ils y sont allés 

juste pour monologuer. Si 
on veut mettre en place le 
CNT, que ce cela soit défini 
au dialogue. »
Prochaine étape : désigner 
le président du Conseil 
national de transition. Des 
tractations sont en cours 
en coulisse, explique un 
proche du pouvoir, qui 
ajoute que le choix sera 
délicat.

Rfi.fr
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Programme Threshold

L’état de sa mise en œuvre présenté à Victoire Tomégah-Dogbé

Conseil des ministres statutaire de l’Uemoa

Créer un cadre communautaire contre les infractions boursière 

Une délégation composée entre autres de la directrice 
générale de l’Organisme de mise en œuvre du Millenium 
challenge account (OMCA-Togo), Jeanne Ngname 
Bougonou a présenté à Mme le Premier ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé, l’état de la mise en œuvre du programme 
Threshold au Togo. La rencontre s’est tenue le jeudi 23 
septembre dernier à la primature, à Lomé. 

Sani Yaya, ministre de l’Economie et des Finances du Togo et président en exercice du 
Conseil des ministres statutaire a ouvert le 23 septembre dernier par visioconférence, 
la 3ème session ordinaire au titre de l’année 2021 du Conseil des ministres statutaire de 
l’Uemoa. Le Conseil s’est penché entre autres sur le projet de loi uniforme relative aux 
infractions boursières. 

La délégation a recueilli 
les orientations et 

les conseils du Premier 
ministre pour une mise 
en œuvre effective du 
programme Threshold ou 
programme Seuil. 
« Nous avons commencé 
par élaborer le plan de 
mise en œuvre, par prendre 
contact avec les parties 
prenantes principales. Ce 
n’est pas l’organisme de 
mise en œuvre qui exécute 
les activités, ce sont les 
ministères, les parties 
prenantes qui mettent en 
œuvre les activités. Nous, 
nous sommes là pour 
faciliter, pour coordonner 
et nous assurer que les 
engagements qui ont été 
pris par le gouvernement 
togolais dans le cadre de 
cet accord avec le Millenium 

Challenge Corporation 
sont effectivement tenus 
et que les droits du Togo 
s’exercent dans le cadre 
de cet accord », a précisé 
Mme Jeanne Ngname 
Bougonou, directrice 
générale de l’Organisme de 
mise en œuvre du Millenium 
challenge account. 

Le Togo bénéficie de ce 
programme depuis 2018. 
Le programme Threshold 
est doté d’un financement 
de  35 millions de dollars 
US, soit plus de 19 milliards 
FCFA et concerne deux 
projets relatifs aux 
télécommunications et 
à la réforme foncière. Le 
programme s’étend sur une 
période de 4 ans. 
Le programme Seuil 
du Millénium challenge 

account (MCC) a pour 
objectif de stimuler la 
croissance économique 
du Togo. Pour ce faire 
des réformes seront 
menées dans les secteurs 
des Technologies de 
l’information et de la 
communication (TIC) et 
du foncier. Le programme 

permettra de réduire la 
pauvreté et d’accélérer la 
productivité agricole. 
Ce programme s’aligne 
sur la feuille de route 
gouvernementale 2021-
2025 et s’inscrit dans la 
dynamique des réformes 
entreprises par le Togo.
Pour rappel, la mise en 

œuvre opérationnelle du 
programme seuil du Togo 
a été officiellement lancée 
le 2 septembre dernier. 
L’organisme de mise en 
œuvre de ce programme a 
été mis sur pied au cours 
de cette cérémonie de 
lancement.

Félix T.

Victoire Tomégah-Dogbé avec la délégation

Vue du Conseil en visioconférence

Parmi les dossiers soumis 
au Conseil des ministres 

statutaire de l’Union 
économique et monétaire 
ouest africaine (Uemoa) 
au titre du Conseil régional 
de l’épargne publique et 
des marchés financiers, 
se trouve le projet de loi 
uniforme relative aux 
infractions boursières. Ce 
projet vise à assurer une 

application plus efficace 
des règles du marché 
financier par la création d’un 
cadre communautaire de 
répression des infractions 
pénales susceptibles d’y 
être commises. 
Au cours de la session, 
le Conseil a examiné 
la modification du 
règlement général 
relatif à l’organisation, 

au fonctionnement et 
au contrôle du marché 
financier, en rapport avec 
les évolutions imprimées 
par le Conseil régional 
pour la rénovation du 
cadre règlementaire de la 
gestion collective. « Les 
principaux effets attendus 
de ces modifications sont 
l’alignement des conditions 
d’exercice des Organismes 

de placement collectif aux 
standards internationaux, 
le renforcement de la 
lisibilité des dispositions 
réglementaires et 
l’élargissement de la base 
des investisseurs avec la 
promotion d’instruments 
tels que l’épargne salariale 
», a souligné le président du 
Conseil des ministres, Sani 
Yaya.
Le troisième dossier 
soumis au Conseil est 
relatif à la désignation des 
représentants des Etats de 
l’Umoa (Union monétaire 
ouest africaine) au sein des 
conseils d’administration 
de la Bourse régionale des 
valeurs mobilières (BRVM) 
et du Dépositaire centrale/
Banque de règlement (DC/
BR). Le conseil a analysé le 
cadre communautaire sur 
les comptes inactifs et les 
avoirs sans maîtres dans 
les livres des teneurs de 
comptes-titres du marché 
financier régional de l’Umoa 
et l’état d’avancement des 
travaux relatif au cadre 
communautaire du capital-
investissement dans les 
Etats membres de l’Umoa.
Le Conseil des ministres 
sera tenu au courant de 
l’approbation du collectif 
budgétaire 2021 de l’organe, 
de l’état de mise en œuvre 

des chantiers de réforme du 
marché financier régional, 
des problématiques liées 
à la gouvernance des 
structures centrales du 
marché financier régional 
qui jouissent de concessions 
de services publics.

Le guide pour l’émission 
d’obligations vertes, sociales 
et durables sur le marché 
financier régional de l’Umoa, 
du processus d’approbation 
des états financiers 2020 
du CREPMF (Conseil régional 
de l'épargne publique et des 
marchés financiers), ainsi 
que de la feuille de route sur 
l’intégration des marchés 
financiers de la Cedeao 
(Commission économique 
des Etats de l’Afrique de 
l’ouest) a aussi été examiné 
par le Conseil des ministres.
Au titre de la commission 
de l’Uemoa, le Conseil a 
examiné le projet de décision 
portant nomination des 
membres de la Commission 
régionale pour la formation 
des experts comptables et 
financiers (CREFECF) et le 
projet de décision portant 
nomination du président 
et du vice-président de la 
Commission régionale pour 
la formation des experts 
comptables et financiers. 

Félix Tagba
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Jeunesse togolaise

Priorité au  social et à l'agriculture
L’agenda quinquennal de Faure Gnassingbé est sous-tendu par 
le social. L'agriculture, représentant 40% du PIB national, fait 
également partie des priorités. Les projecteurs ont été mis sur 
ces domaines qui sont un prédilection pour le gouvernement.

Agenda quinquennal de l'exécutif togolais

42 projets et réformes sont 
inscrits dans la feuille de route 
destinée à lutter contre la 
misère et les inégalités. Elle 
s’articule autour de 03 axes : 
le renforcement de l’inclusion 
et l’harmonie sociales ; la 
dynamisation de la création 
d’emplois en s’appuyant sur 
les forces de l’économie ; 
la modernisation du pays 
et la consolidation de ses 
structures.
Les programmes concernent 
les domaines de la santé, 
l’éducation, l’énergie, l’eau 
potable, les transports, le 
numérique, l’agro-industrie… 
Ils attachent du prix à la 
création de richesse pour 
plus de prospérité partagée, 
au renforcement du capital 
humain, à l’amélioration de 
l’accès universel aux services 
sociaux de base.
Le budget 2021 du Togo est 
essentiellement consacré aux 
besoins des familles pauvres. 
Il est de 1 521,6 milliards de 
francs CFA avec 445,1 milliards 
dédiés aux secteurs sociaux, 
contre 401,7 milliards en 2020. 
65,7 milliards sont réservés à 
l’agriculture et l’agro-industrie 
; 65,9 milliards à l’eau et 
l’énergie, 09 milliards aux 
pistes rurales ; 77,9 milliards 
à la santé, 195,5 milliards à 
l’éducation, 82,5 milliards à 
la défense et la sécurité. En 
matière de développement 

numérique, le e-administration, 
l’informatisation du casier 
judiciaire, l’identification 
biométrique… préoccupent le 
gouvernement. 25,5 milliards 
sont prévus à ces fins.
Les changements constatés 
sur le terrain l’évoquent 
assez. Depuis 2018, plus de 
23 milliards de francs CFA ont 
été dépensés dans le cadre 
des Filets sociaux et services 
de base (FSB), projet lancé 
pour assurer aux ménages 
défavorisés un meilleur 
accès aux infrastructures 
socio collectives de base, 
à l’alimentation scolaire et 
aux transferts monétaires 
trimestriels.

De 2018 à janvier 2021, 7,1 
milliards ont été offerts à 
60 419 ménages pauvres 
ciblés dans 685 villages sur le 
territoire. Grâce aux cantines 
scolaires, des repas sont 
servis à plus de 92 000 élèves 
dans 300 écoles primaires 
publiques en moyenne chaque 
année. Cela montre bien que 
l’Anadeb, agence en charge 
des actions du ministère du 
Développement à la base, est 
très active. Depuis sa création 
en 2011, elle a versé plus de 100 
milliards de francs CFA dans les 
projets au niveau de l’éducation, 
la santé, l’alimentation, les 
infrastructures et les activités 
génératrices de revenus.

Feuille de route gouvernementale, croissance 
sociale

Jeunesse togolaise, la Une des objectifs 
prioritaires

Tout pays en direction du 
développement durable, 

à la fois prépondérant pour 
les générations présentes et 
futures, doit prendre la route 
de la jeunesse. Le Togo en 
est convaincu, lui qui a fait de 
l’entrepreneuriat des jeunes 
porteurs d’idées, une solution 
privilégiée pour promouvoir 
leur savoir-faire et leur auto-
emploi, faciliter leur insertion 
sociale et acculer le chômage. 
Le Faiej, Aide, le PNPER, le 
Paeij-SP, l’Ajsef, le Mifa, le Paa, 
etc. sont autant de projets mis 
en œuvre ces dernières années 
pour atteindre cet idéal, chacun 
avec sa particularité.

Cela se traduit par les grands 
moyens mis à sa disposition. 
Au niveau de l’agriculture, de 
2016 à 2020, le Projet d’appui 
à l’employabilité et à l’insertion 
des jeunes dans les secteurs 
porteurs (Paeij-SP) a facilité 
l’accès au financement de 
1420 primo-entrepreneurs, la 
création de 35 000 emplois 
directs, l’appui de 2 135 

groupements agricoles. 13,3 
milliards de francs CFA de 
crédits ont été alloués à 20 PME/
PMI, 774 primo-entrepreneurs 
individuels et 1 159 primo-
entrepreneurs en groupement. 
Le Mécanisme incitatif de 
financement agricole basé sur 
le partage de risques (Mifa SA) 
favorise lui aussi l’accès des 
jeunes aux crédits agricoles.
Parallèlement, le Fonds 
d’appui aux initiatives 

économiques des jeunes (Faiej) 
a accru le taux d’insertion 
s o c i o p r o f e s s i o n n e l l e 
des jeunes de 18 à 35 
ans dans les secteurs de 
l’agriculture, la transformation 
agroalimentaire, la production 
céréalière, l’artisanat, les TIC, 
les énergies renouvelables. Au 
30 juin 2021, on comptait 3600 
projets financés, 4,5 milliards 
de francs CFA de crédits 
octroyés, 12792 emplois créés 
et 22 832 jeunes formés en 
auto-emploi.

Dans tous les domaines, les 
jeunes et femmes togolais sont 
aidés par un gouvernement 
attentif à leurs inquiétudes. 
L’initiative présidentielle de 
réservation de quota de 25% 
de marchés publics aux jeunes 
entrepreneurs, les centres 
d’incubateurs de créativité, 
les maisons des jeunes, les 
maisons des femmes, font foi.
Il existe en outre le programme 
d’Accès des jeunes aux 
services financiers (Ajsef) 
qui offre aux jeunes en fin 

d’apprentissage ou diplômés 
sans emploi ayant une volonté 
d’entreprendre, la possibilité 
de bénéficier d’un prêt de 300 
000 francs remboursable en un 
an. Mais aussi, comment peut-
on oublier l’Agence nationale 
de promotion et de garantie 
de financement des PME/
PMI (ANPGF) dont le soutien 
aux jeunes entrepreneurs est 
infaillible. Vive la jeunesse !
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Agriculture bio

De la ressource humaine au  service de l'agriculture

Forte ressource humaine pour le secteur 
agricole

Agriculture bio, le Togo un exemple

CMJN

DOSSIER

Le Togo a une 
agriculture productive, 

lucrative et inclusive. 
Inconditionnellement, l’Etat 
apporte son soutien aux 
acteurs du secteur qui se 
séparent de la pauvreté. La 
création d’emplois décents 
pour augmenter la richesse et 
offrir à tous une vie convenable 
dans un pays épanoui, demeure 
le grand point des politiques 
de développement national. 
L’agriculture emploie déjà 
près de 70% de la population 
active. Pour les autorités, 
constamment préoccupées 
par le bien-être des citoyens, 
il n’est pas question de dormir 
sur leurs lauriers.

En mai 2021, 1239 personnes 
ont été admises à la fonction 
publique via un concours de 
recrutement du ministère de 
l’Agriculture, de l’Elevage et du 
Développement rural. Elles ont 
été réparties sur le territoire 
dans 27 départements 
du ministère mentionné : 
secrétariat général, direction 
des Ressources humaines, 
l’Agence nationale de la 
sécurité alimentaire (Ansat), la 
Centrale d’approvisionnement 
et de gestion des intrants 
agricoles (Cagia)...
En 2019, le secteur agricole a 
généré 222 698 emplois (199 
018 permanents et 23 680 
temporaires). Il avait engendré 
près de 60% des 379 017 
emplois créés au cours de 
l’année évoquée. Aujourd’hui, 
elle forme à 40% le Produit 
intérieur brut (PIB) national. 
Pour la campagne agricole 
2020-2021, le bilan alimentaire 
est excédentaire avec un taux 
de couverture des besoins 
de 160% pour les tubercules, 
240% pour les légumineuses 

et 101% pour les céréales.

Le Mécanisme incitatif de 
financement agricole fondé 
sur le partage de risques (Mifa) 
est l’un des grands projets mis 
en marche pour accélérer le 
développement du secteur. 
En juin 2020, il avait mobilisé 
plus de la moitié des 50 
milliards prévus pour l’année 
entière. De juin 2018 [date 
de sa création] à juin 2021, 
près de 150000 acteurs ont 
été appuyés par des banques 
et institutions financières. 
Plus de 165 000 emplois 
directs et indirects ont été 
créés grâce à la structuration 
des coopératives agricoles 
et l’accompagnement des 
entreprises de transformation 
agricole.

Durant les prochaines années, 
400 Zones d’aménagement 
agricole planifiées (Zaap) 
seront aménagées pour 
mettre en place des unités de 
transformation agricole. Le 
Mifa sera étendu à d’autres 
filières porteuses pour 
accroître l’accès des acteurs au 
financement et à la protection 
sociale. Le pays prévoit 
l’aménagement de 10 000 ha 
d’irrigation goutte à goutte 
en faveur de 40 000 jeunes 
entrepreneurs agricoles, 
le développement d’une 
campagne de dessouchage 
pour 500 000 ha à un prix 
subventionné, la construction 
de 4 000 km de pistes rurales 
pour faciliter l’accès aux 
marchés et l’écoulement 
des produits, l’organisation 
de 50 000 femmes dans les 
opérations de transformation, 
conditionnement et 
commercialisation des 
produits ; et ce n’est pas tout.

Au Togo, pays où une grande 
partie de la population 

active est agricole, l’agriculture 
biologique représente un 
enjeu de l’heure parce qu’elle 
est conforme aux standards 
internationaux. C’est une 
technique de production 
agricole qui exclut l’utilisation 
des produits chimiques. 
Considérée comme l’une des 
formes d’agriculture durable, 
elle améliore les revenus des 
agriculteurs grâce à la qualité 
des produits, préserve la 
santé des agroécosystèmes, 
la biodiversité, les cycles 
biologiques et l'activité 
biologique des sols.

L’agriculture bio occupe 37 
000 producteurs togolais, soit 
environ 5% des producteurs 
africains dans ce secteur. 
Les terres consacrées à ce 
sous-segment agricole et aux 
débouchés mondiaux de plus en 

plus importants, représentent 
près de 40 000 hectares, soit 
1% des terres exploitées au 
Togo. Cette proportion, bien 
que modeste, place le Togo en 
tête des pays de l’Uemoa. Par 
exemple, le Bénin et le Burkina 
Faso ne consacrent que 0,5% 
de leurs terres au bio, avec 
respectivement 4 000 et 27 
000 producteurs. Globalement, 
la proportion de terres 
consacrées à l’agriculture bio 
en Afrique est de 0,2% pour 815 
070 exploitants.
Grâce au savoir-faire des 
agriculteurs et le soutien 
inconditionnel de l’Etat, le Togo 

offre des produits bio (soja, 
ananas, mangue, tomate…) 
qui défient la concurrence sur 
le plan mondial. Entre 2018 et 
2019, le pays a plus que doublé 
les exportations de produits 
agricoles biologiques vers 
l'Union européenne (UE). Il est 
passé de 22000 tonnes à près 
de 45000 tonnes sur la période, 
soit une hausse de 102%, ce qui 
fait de lui le 2ème exportateur 
africain de produits bio vers 
l’UE, le 14ème exportateur 
au niveau mondial (31ème en 
2018) et le 1er exportateur vers 
l’Europe dans la Cedeao.
L’Etat a lancé un plan d'urgence 
pour la transformation agricole, 
destiné à encourager une 
mutation rapide de l’agriculture 
pour qu’elle devienne un secteur 
plus attractif, moins pénible, 
mieux organisé, plus rentable et 
créateur d'emplois. Il est apparu 
nécessaire dans ce plan de 
soutenir l’agriculture biologique 

et la qualité labélisée Togo, 
notamment dans les filières et 
produits à forte valeur ajoutée 
comme le soja, le sésame et 
le fonio ; le développement 
de la production animale 
et halieutique, le soutien à 
la création des ranchs et la 
construction d’au moins un 
abattoir moderne par région 
par an ; le renforcement de la 
mise en marché  ; l’assurance 
agricole ; la refonte du système 
de formation agricole axée 
sur les besoins des chaînes 
de valeur agricoles et orientée 
vers l’agrobusiness.

Attipoe Edem Kodjo
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◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli ) 
Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) 
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» 
 Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; 
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

   AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 
79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; 
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) 
; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél 
: 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 
61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement 
privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE (Boulevard du 13 Janvier); 
Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le 
Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche 
RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, 
carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Les bons plans et  les bonnes adressesPHARMACIES DE GARDE ( LOME )
du 20 au  27 Septembre 2021

BOULEVARD             DOULASSAMÉ    90 89 28 49
KPEHENOUBD         HOUPHOUET       70 45 25 03
AMESSIAME-BE      MARCHÉ DE BÈ  96 32 97 60
DES APOTRES       AKODÉSSÉWA    70 45 38 05
HORIZON     NYÉKONAKPOÈ    90 56 52 56
JUSTINE               TOKOIN HABITAT     22 21 00 01
BON SECOURS  CASSABLANCA       70 45 76 74
LIBERATION AV. LIBÉRATION       96 80 69 35
PROVIDENCE     BD. JEAN PAUL IL   22 26 66 48
UNIVERS-SANTE         CITÉ OUA         93 88 83 31
AEROPORT AÉROPORT SITO       96 51 59 74
INTERNATIONALE HÉDZRANAWOÉ  96 80 09 28
LILAS   KÉGUÉ            22 26 29 59    93 48 88 12
THERYA                      TOGO 2000          70 44 81 77
PHARMACIE 2000         BE KPOTA      96 37 94 25
CHRIST-ROI                KAGOMÉ        97 77 12 31
ELI-BERACA          ADIDOGOMÉ           99 69 89 21
LA REFERENCE        ADIDOGOMÉ       70 49 96 47
BONTE   WONGOMÉ-ADIDOGOMÉ      22 50 74 31
DE LA VICTOIRE  AVÉDJI WÉSSOMÉ 99 80 14 09
JAHNAP    EPP GAKLI, DJIDJOLÉ     96 80 09 29
GROUPE C       AGBALEPEDOGAN      92 33 49 76
VERTE                       KLIKAMÉ         91 98 50 17
LUMIERE        AGBALÉPÉDOGAN         70 43 15 49
ORCHIDEES        LEO 2000        70 43 39 49
SOLIDARITE  AVÉDJI-VAKPOSSITO  96 80 09 76
ARC-EN-CIEL      AGOÈ-TÉLÉSSOU   90 38 08 10
CLEMENCE             CEET D'AGOÈ         70 21 26 26
NABINE                  AGOÈ ANOMÉ         98 97 97 96
VITAS                      AGOÈ ASSIYÉYÉ    22 25 63 43
EXCELLENCE       AGOÈ DÉMAKPOÈ 93 27 95 54
SATIS                  CEG KOSHIGAN         70 44 85 17
LA BARAKA            AGOÈ LOGOPE       70 41 44 13
MAWUNYO      AGOÈ-SOGBOSSITO    70 42 34 64
ZONGO                  TOGBLÉKOPÉ         99 99 22 39
AGOE-NYIVE            AGOÈ-NYIVÉ         91 61 02 62
ELEMAWUSSI       ADÉTIKOPÉ          96 80 21 36
ZOSSIME ZOSSIMÉ                    70 46 26 64
ST PHILIPPE             SANGUÉRA        99 99 80 04
BAGUIDA                    BAGUIDA         70 42 47 77
AVEPOZO         AVÉPOZO           22 27 04 86

Pensée du jour

Si vous vous levez tôt chaque matin pour un but , continuez comme 
ça. Mais si vous vous levez tôt parce que les gens se lèvent, il est 
temps de vous demander le pourquoi vous faites cela . Et si la 
raison est valable ou conditionnée par un intérêt, faite le pour une 
bonne cause. Un gagnant est un rêveur qui n'a jamais abandonné

La vraie honte c'est quand arrivé au feu rouge tout le monde s'arrête 
et quand le feu vert s'allume et ta moto refuse de démarrer. surtout 
quand tu es avec ta go et que tout le monde vous insulte même 
l'homme qui pédale vélo

Méditation

Débat

Blague

Je m'appelle Cécile et j'ai 25 ans. Je suis en classe de Terminale 
et j'ai été au Bac en vain. J'ai deux copains que je gère à la fois: un 
élève et un officier.
L'officier m'a dit clairement qu'il ne veut pas me marier. Il m'a dit 
que lorsque je vais trouver un homme de mon rêve de le lui dire 
qu'il me donnera les moyens pour que je sois heureuse avec lui. 
Cela fait déjà quatre ans que je suis avec l'officier. Il a été pour 
moi tout, je vous dis tout. Mon jeune élève a reçu même des aides 
de la part de l'officier sans savoir que c'est son rival.
Le jeune homme est connu par mes parents et je suis connue 
aussi par ses parents. Il y a même déjà des pas de mariage officiel 
entre nos deux parents. Je dors parfois chez mon jeune. Bref le 
jeune élève est mon fiancé connu de tout le monde.
Je lui ai présenté l'officier comme un parenté qui m'aide. Nous 
allons même ensemble chez l'officier au service et il nous donne 
de conseils et des cadeaux.
L'officier a perdu son unique femme par le biais d'un accident le 
mois dernier. Il a décidé maintenant me prendre en mariage. Que 
c'est sur moi seule qu'il compte pour vivre encore pour la vie a 
deux maintenant.

Qu'est ce que je peux faire de MON HISTOIRE
 
Aidez moi s'il vous plaît, quel conseils me donneriez-vous si j'étais 
votre fille ou votre sœur.

Quand l'homme vit, peu de gens sont ceux qui reconnaissent 
vraiment sa valeur; c'est après la mort que la majorité s'en rend 
compte .
Quand l'homme meurt, ses bien-aimés ont un coeur brisé, parce-
qu'il part pour toujours avec une  partie de leur vie .
Si vous considérez quelqu'un, prenez soin de le lui prouver avant 
qu'il s'en aille.
Si vous méprisez quelqu'un, faites un effort de remédier à ça 
avant qu'il ne soit trop tard.
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Lire
« L’idiot » de Fiodor 
Dostoïevski. Ed Beq. 
72-74
« …Monsieur le maire, 
dit l’évêque, n’est-ce 
décidément que cela 
? Je ne suis pas en ce 
monde pour garder ma 
vie, mais pour garder 
les âmes. Il fallut le 
laisser faire. Il partit, 
accompagné seulement 
d’un enfant qui s’offrit 
à lui servir de guide. 
Son obstination fit bruit 
dans le pays, et  effraya 
très fort.  Il ne voulut 
emmener ni sa sœur 
ni madame Magloire. Il 
traversa la montagne 
à mulet, ne  rencontra 
personne, et arriva 

sain et sauf chez ses 
bons amis les bergers. 
Il y resta quinze jours, 
prêchant, administrant, 
enseignant, moralisant. 
Lorsqu’il fut proche de 
son départ, il résolut de  
chanter pontificalement 
un Te Deum. Il en parla  
au curé. Mais comment 
faire ? Pas d’ornements  
épiscopaux. On ne 
pouvait mettre à sa 
disposition qu’une 
chétive sacristie de 
village avec quelques  
vieilles chasubles de 
damas usé ornées de 
galons faux. Bah ! dit 
l’évêque. Monsieur le 
curé, annonçons toujours 
au prône notre Te Deum. 

Cela s’arrangera. On 
chercha dans les églises 
d’alentour. Toutes les 
magnificences de ces 
humbles paroisses 
réunies n’auraient 
pas suffi à vêtir  
convenablement un 
chantre de cathédrale. 
Comme on était dans cet 
embarras, une grande  
caisse fut apportée et 
déposée au presbytère 
pour M. l’évêque par 
deux cavaliers inconnus 
qui repartirent sur-le-
champ. On ouvrit la caisse 
; elle contenait une chape 
de drap d’or, une mitre 
ornée de diamants, une 
croix archiépiscopale, 
une crosse magnifique, 

tous les vêtements 
pontificaux volés un mois 
auparavant au trésor de 
Notre-Dame d’Embrun. 
Dans la caisse, il y avait 
un papier sur lequel 
étaient écrits ces mots 
: Cravate à monseigneur 
Bienvenu. Quand je disais 
que cela s’arrangerait 
! dit  l’évêque. Puis il 
ajouta en souriant : À qui 
se contente d’un surplis 
de curé, Dieu envoie une 
chape d’archevêque. 
Monseigneur, murmura 
le curé en hochant la tête 
avec un sourire, Dieu, 
ou le diable. L’évêque 
regarda fixement le curé 
et reprit avec autorité 
: Dieu ! Quand il revint 

au Chastelar, et tout 
le long de la route, on 
venait le regarder par 
curiosité. Il retrouva au 
presbytère du Chastelar 
mademoiselle Baptistine 
et madame Magloire qui 
l’attendaient, et il dit à sa 
sœur : Eh bien, avais-je 
raison ? Le pauvre prêtre 
est allé chez ces pauvres 
montagnards les mains 
vides, il en revient les 
mains pleines. J’étais 
parti n’emportant que 
ma confiance en Dieu 
; je rapporte le trésor 
d’une cathédrale. Le soir, 
avant de se coucher, il 
dit encore : Ne craignons 
jamais les voleurs ni les 
meurtriers… »

Spectacle de restitution / Les Divas du rire 

L’humoriste 
Maximiliène 
représentera le Togo
Sous la direction de Valentin Vieyra, elles seront une dizaine 
de filles qui fouleront la scène du CAR à Ouagadougou ce 
Jeudi 30 septembre 2021 pour un spectacle de restitution 
sur le projet du Collectif des architectes du rire. 

Ce projet de formation 
des filles en humour 

est animé par l’humoriste 
et formateur togolais 
Valentin Vieyra. En 
outre, le spectacle de 
restitution sera présidé 
par l'humoriste burkinabé 
Moussa Petit Sergent.
La jeune pépite de 
l'humour togolais 

Maximiliène Laré, sous 
la production de Talent's 
Industry, représentera 
donc le Togo ce 30 
septembre 2021 sur 
la scène du CAR à 
Ouagadougou au Burkina 
Faso. Le spectacle « Les 
Divas du rire » est 100% 
féminin. 

N.E.

.Obed Temba Tuyumvire

La couverture du roman Kumbukumbu

Littérature / Obed Temba Tuyumvire

« Kumbukumbu », le mémorial de la 
beauté d’une vie
Originaire de la République démocratique du Congo,  Obed Temba Tuyumvire est un 
entrepreneur opérateur touristique. Il vient de publier son premier roman intitulé « 
Kumbukumbu », qui est originellement en Kinyarwanda, et traduit notamment en français 
et en anglais.

L’ouvrage 
« Kumbukumbu » 

raconte principalement 
la vie d’un jeune homme, 
celle de sa communauté, 
et aussi de sa contrée 
depuis l’époque 
coloniale. « Ce qui m’a 
poussé à écrire ce livre, 
c’est tout d’abord que 
je voulais documenter 
mon histoire. Je pense 
que c’est une histoire 
intéressante du point 
de vue des expériences, 
connaissances et 
aptitudes intellectuelles 
», révèle Temba 
Tuyumvire. 
La meilleure façon de 
comprendre sa vie c’est 
d’apprendre à partir de 
celle d’autrui, dit-on. 
Ainsi, ce natif de la RDC 
veut que son livre soit un 
mémorial pour chaque 
lecteur. « Effectivement 
je voulais documenter 
mon histoire et celle de 
ma communauté et ce 
livre sera un mémorial 
pour nous », poursuit-il. 
Ayant grandi dans une 
famille réfugiée, Obed 
Temba Tuyumvire a su 
tirer le meilleur de cette 
expérience. « J’ai grandi 
dans une famille réfugiée 
donc nous étions réfugiés 
dès mon jeune âge. 
J’avais deux ans quand 
nous avons pu nous 
réfugier à l’Ouganda et au 

Rwanda. C’est après que 
je suis revenu au Congo 
pour finir mes études, 
mais la grande partie de 
la famille est toujours 
restée au camp de réfugié 
», témoigne l’auteur de « 
Kumbukumbu ». 
Sa passion pour l’écriture 
n’est pas ex-nihilo. « 
En tant qu’opérateur 
touristique des fois nous 
nous adaptons à l’écriture 
parce que tout ce qu’on 
fait c’est aussi décrire 
nos produits touristiques, 
décrire la beauté des 
montagnes, des lacs 
et cela a vraiment un 
rapport avec la littérature 
parce que les clients ont 
toujours besoin de la 
description des endroits 
», a nuancé le promoteur 
de l’agence touristique « 
Kumbukumbu ». 
Devenu opérateur 
touristique, Obed Temba 
Tuyumvire a à son actif 
aujourd’hui un premier 

roman qui ne serait 
nullement le dernier. « 
Tout auteur a toujours 
soif de produire, je pense 
toujours produire de 
livres. Je reviendrai avec 
un autre coup d’essai », 
a rassuré Obed Temba 
Tuyumvire. 
L’œuvre « Kumbukumbu 
» représente un mémorial 
pour Obed Tuyumvire 
et les siens. « De 
même nous créons des 
expériences touristiques 
inoubliables pour nos 
clients », souligne-t-il. 
Le roman 
a u t o b i o g r a p h i q u e 
et historique « 
Kumbukumbu » de Temba 
Tuyumvire est disponible 
sur le site internet de 
la société Amazone au 
prix de quinze dollars 
(15$). C’est également 
disponible dans les 
librairies à Goma, à Kigali 
et à Kampala. 

Nadia E
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Football féminin

Djabir FC récompensé, Joséphine Bamok porteuse d'espoir
Battue en finale du championnat togolais féminin par Athleta FC, la vice-championne 
Djabir FC a été la révélation cette saison. Forte de cette performance, Djabir FC a été 
récompensé par l'équipementier "Sergio Sport" le 25 septembre dernier, au grand 
bonheur de la présidente du club de Tandjouaré, Bamok Joséphine.

Auteur d'un très bon 
parcours lors du dernier 

championnat de football 
féminin de première 
division, le club Djabir FC a 

déjoué tous les pronostics 
en s'offrant le titre de vice-
champion. Un rêve nourri 
et entretenu depuis 2012 
par la présidente Bamok 

Joséphine.
 Bamok Joséphine est 
revenue sur les mobiles qui 
l'ont conduit à s'intéresser 
au football féminin. « Me 

concernant, je ne regarde 
pas que le ballon dans 
ce sport. Au contraire, 
j'y insiste davantage sur 
la promotion du genre 
féminin. Lorsque nous 
allons briser les préjugés 
négatifs autour du football 
féminin, ce sport va 
connaître un essor radieux 
non seulement au plan 
national mais continental 
et international », a-t-elle 
confié aux confrères de 
"togogoal.tg"
Abordant la question de 
l'équité, la présidente 
Joséphine Bamok a fait 
montre de courage en 
appelant les acteurs 
du football féminin 
à commercialiser et 
médiatiser le football 
togolais. « J'ai pu constater 
que quand on parle du 
football, beaucoup pensent 
qu'il n'y a pas des femmes 
qui frappent dans le 
ballon. Au contraire, il est 

temps que les acteurs du 
football féminin fassent 
comprendre aux publics 
que demain les supporteurs 
togolais peuvent retrouver 
confiance en eux grâce au 
football Féminin », a-t-elle 
insisté.
Cette dernière pense qu'il 
suffit que les acteurs aient 
confiance et croient aux 
acteurs du football féminin. 
« Qu'ils subventionnent, 
changent la façon de penser 
et que dans le championnat 
prochain, qu'on mette 
le maximum possible, 
médiatiser, commercialiser 
et nous verrons ensemble 
que le football féminin 
sera plus développé au 
Togo qu'ailleurs », a-t-elle 
suggéré.
Elle a également profité 
pour lancer un appel 
pressant à l'endroit des 
acteurs au profit de la jeune 
fille togolaise.

Attipoe Edem Kodjo

D1 féminine au Togo

Athleta FC au sommet du 
football féminin
La messe de la première division togolaise du championnat 
féminin de football est dite. Démarrée le 10 août 2020, la 
D1 féminine a connu son clap de fin le 23 septembre 2021, 
avec le sacre de d’Athleta FC pour le compte de la saison 
2020-2021.

En finale le jeudi, Athleta 
FC a corrigé Djamir par 

3 buts à 0. Akachukwu, 
Manou Reine Bassena 
et Atanhloueto Nadège 
sont les buteuses qui 
ont permis à Athleta FC 
de décrocher l'étoile. 
Athleta FC succède ainsi 
à Amis du Monde au titre 
de championne du Togo. 
Ce sacre est synonyme 

de la participation au 
tournoi zonal qualificatif 
pour la version féminine 
de la  Ligue africaine des 
champions.
Grâce à ce sacre, Athleta 
FC rejoint donc l'ASKO de 
Kara sur le toit du meilleur 
club de la saison en 
première division togolaise 
de football.

Attipoe Edem Kodjo

Éperviers dames

«L'objectif est de se qualifier pour la 
CAN... avoir à disposition les joueuses 
de l'extérieur», Tomety Kaï
L'équipe nationale féminine des Éperviers du Togo a débuté le 24 septembre dernier au 
stage municipal de Lomé, un stage initié par la Fédération togolaise de football (FTF). 
Le sélectionneur des Éperviers dames, Tomety Kaï a un objectif précis, celui de qualifier 
les Éperviers Dames pour la CAN Maroc 2022.

L'entraîneur national 
Tomety Kaï et son staff 

ont commencé par observer 
leurs poulains, pour soit 
constater des progrès, soit 
se raviser sur certains cas. 
La sélectionneur a initié 
des confrontations entre 
trois groupes de joueuses, 
histoire de les revoir dans les 
conditions d'un match.
À l'issue de la première 
séance d'entraînement 
tenue vendredi, l'entraîneur 
a livré quelques mots à la 
presse. Tomety Kaï ne désire 
pas tout reprendre à zéro, 
mais continuer de construire 
avec le noyau qui existait 
depuis un moment.
Vendredi soir, « c'était 
juste un jeu. Nous avons 
formé trois équipes et les 
équipes ont joué entre elles. 
L'objectif était juste de voir 
si ce que nous avons vu 
durant le championnat peut 
se reproduire au niveau de 
la sélection. Nous estimons 
en effet avoir choisi les 
meilleures mais par rapport 
à notre animation et notre 
système de jeu, nous 

voudrions voir celles qui 
peuvent entrer dans le moule 
de l'effectif qui existait, il y 
a deux ans maintenant », a 
précisé la technicienne, au 
micro de "foot.tg".

Selon ses observations, « 
Certaines filles ont progressé 
depuis ces deux ans, surtout 
avec le championnat qui 
s'est joué. D'autres ont 
complètement tout perdu 
de leur forme et de leurs 
compétences. Nous devons 
donc beaucoup travailler 
pour les remettre au niveau. 
Quant aux nouvelles, si elles 
rentrent dans notre schéma 
tactique, il faut ensuite 
les mouler pour que la 
mayonnaise puisse prendre 
avec le noyau qui existait ».
Le groupe des Éperviers 
Dames ne se résumera pas 
à la quarantaine annoncée 
par la Fédération togolaise 
de football. La sélectionneur 
espère compter avec les 
expatriées. « Le staff 
technique veut bien avoir à 
disposition, les joueuses de 
l'extérieur. Elles seront d'un 

grand appui pour asseoir le 
jeu, parce qu’elles font partie 
des meilleures que nous 
avons détectées depuis 
2016. Je suis sûr que la 
Fédération va tout mettre en 
œuvre, payer les billets pour 
que ces filles puissent venir 
défendre les couleurs du 
Togo », a-t-elle déclaré.
Tomety Kaï a déjà 
des objectifs propres 
concernant la CAN féminine 
Maroc 2022. « L'objectif est 
de se qualifier pour la CAN. 
Nous allons tenter le coup 
et cela va passer déjà par 
la victoire contre Sao Tomé, 
puis contre le gagnant du 
duel Congo - Gabon, puis 
enfin face au Nigéria ».

Une trentaine de joueuses 
étaient présentes à l'appel 
du staff technique de la 
sélection nationale Dame. 
Les séances d'entraînements 
ont continué, toujours au 
stade municipal de Lomé, 
avec un groupe beaucoup 
plus au complet et ce durant 
cinq jours.

Attipoe Edem Kodjo

La capitaine de l'Athleta FC recevant de trophée de championne

Joséphine Bamok réceptionnant la récompense
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La table d'honneur lors de la conférence de presse

Assurance au Togo

Le groupe NSIA n’a pas entièrement racheté le groupe Sanlam
Quelques mois seulement après le changement de 
marque, la société Sanlam fait encore parler d’elle. 
Des informations ont prétendu que la société avait été 
entièrement achetée par le groupe NSIA. Mais, ce n’est 
pas le cas. Il s’agit juste d’une opération ayant permis de 
céder la filiale Vie de Sanlam à NSIA. Vendredi dernier, 
les responsables de la société Sanlam ont donné tous les 
détails aux journalistes lors d’une conférence de presse.

Sanlam a donc cédé des 
filiales Vie du Togo et du 

Gabon, ses filiales Non-Vie 
du Congo et de la Guinée 
au groupe NSIA et elle a 
du même coup racheté 
les filiales Vie et Non-Vie 
du groupe NSIA au Mali. 
« Sanlam-Togo est là. Le 
capital humain et le capital 
financier de Sanlam-Vie 

sont transférés à NSIA, 
ainsi que les dossiers des 
clients ». Pour réussir cette 
transition, le personnel 
a été informé, les 
partenaires stratégiques 
et les courtiers ont été 
informés, des SMS sont 
envoyés aux clients et 
d’autres démarches 
seront entreprises selon la 

direction pour les rassurer 
sur le fait que cette 
opération ne les lèsera pas.

« Nous voulons rassurer 

nos partenaires, nos 
clients que cette opération 
n’entachera pas la qualité 
de nos services et, 
mieux, renforcera notre 

Mesdames et Messieurs 
les acteurs du système 
éducatif,
Chers partenaires du 
secteur de l'éducation,
Mesdames et Messieurs les 
chefs de service centraux 
et déconcentrés,
Mesdames et Messieurs 
les membres du personnel 
d’encadrement,
Mesdames et Messieurs 
les chefs d'établissements 
scolaires et des centres de 
formation professionnelle,
Chers enseignantes et 
enseignants de tous ordres, 
de toutes catégories et 
cadres administratifs,
Chers parents d’élèves, 
Chers élèves et apprenants, 
Mesdames et Messieurs,
Le lundi, 27 septembre 
2021, nos établissements 
scolaires ouvriront leurs 
portes à 3 millions d'élèves 
et d'apprenants pour le 
compte de la rentrée 
scolaire 2021-2022. 
Conscient de la nécessité 
de leur offrir et de leur 
garantir un environnement 
d’études de qualité et 
de sécurité, gage de 
réussite, de nouvelles 
réformes et dispositions 
ont été introduites par le 
gouvernement, sous le 
leadership de du Président 
de la République, SEM Faure 
Essozimna GNASSINGBE, 
dans un contexte toujours 
marqué par la pandémie à 
COVID-19.
Mesdames et Messieurs,
Cette rentrée des classes 
est la suite logique et 
chronologique de l’année 
scolaire 2020-2021, et 
sur laquelle un regard 

rétrospectif mérite d’être 
porté. Elle a, en effet, été 
marquée par l’exécution 
complète des programmes 
d’enseignement et 
l’organisation réussie 
des différents examens 
scolaires. Les résultats, 
globalement satisfaisants, 
ont été le fruit d’une 
synergie entre tous 
les acteurs du secteur 
éducatif.

Mesdames et Messieurs,
Il n’y a point de vent 
favorable à quelque 
institution qui ne sait d’où 
elle vient et où elle va. La 
nôtre, sous l’autorité du 
Président de la République, 
SEM Faure Essozimna 
GNASSINGBE, bénéficie, 
d'année en année, d'un plan 
de reconstruction massive 
fort enviable.
Au plan structurel, les 
efforts, ces dernières 
années, ont porté 
particulièrement sur la 
gratuité des frais scolaires 
au primaire, l’ouverture 
des cantines scolaires, 
la couverture sanitaire 
des élèves à travers le 
programme School Assur, 
l’amélioration conséquente 
des conditions de vie et 
de travail des enseignants. 
Au plan infrastructurel, 
le gouvernement a 
pourvu toutes les 
régions éducatives du 
pays en tables-bancs, 
pour permettre la mise 
en œuvre efficace de la 
doctrine d’accueil axée sur 
le double flux. Plus de 349 
salles de classe ont aussi 
été construites et 343 

réhabilitées, augmentant 
ainsi, de façon appréciable, 
la capacité d’accueil de 
nos écoles. Les efforts se 
poursuivent afin de garantir 
un environnement scolaire 
sécurisé, avec 94 salles 
de classe et 209 cabines 
de latrines en cours de 
construction, en plus des 
733 cabines déjà réalisées.
L'année scolaire 2021-
2022 bénéficie des 
mêmes attentions, par des 
mesures fortes au service 
de la cohésion sociale, 
notamment la gratuité 
des frais d’inscription 
et de scolarité, étendue 
aux collèges et lycées 
d’enseignement et centres 
de formation publics, 
l'Assurance School Assur 
désormais au cœur des 
établissements publics du 
préscolaire, l’arrimage de 
la prime de gratification 
exceptionnelle des 
enseignants à la réforme du 
Statut général de la fonction 
publique, le recrutement de 
2250 enseignants, l’entrée 
en formation imminente 
de 300 inspecteurs et 
conseillers pédagogiques 
de tous ordres, le 
renforcement du capital 
humain de qualité par 
les réformes des Écoles 
Normales des Instituteurs 
et de l'Ecole Normale 
Supérieure et le démarrage 
des travaux préliminaires 
de construction de 30 000 
salles de classe d’ici 2025.

Mesdames, Messieurs,
La qualité, la rigueur et la 
discipline irriguent ainsi les 
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Voici l'intégralité

Les vœux du ministre Kokoroko pour l'année académique qui s'ouvre

assise financière, notre 
appétence à couvrir les 
risques redoutés par nos 
assurés et nos prospects», 
a assuré le directeur 
général de Sanlam-Togo, 
Simon Pierre Gouem.
Il faut préciser que 
la convention qui est 
intervenue entre le groupe 
Sanlam et le groupe NSIA 
requiert l’accord préalable 
du ministre de l’Economie 
et des Finances en charge 
des assurances, pour 
son aboutissement dans 
un délai de trois mois 
maximums.

Edem Dadzie

défis et les promesses de 
notre système éducatif.
L'éducation peut beaucoup, 
mais plus encore avec le 
concours de nous tous. 
L’opérationnalisation du 
numéro vert, le 8250, dès 
ce lundi 27 septembre 2021, 
au profit de la communauté 
éducative, garantira ainsi 
au corps enseignant et aux 
élèves et apprenants, une 
écoute plus active pour une 
amélioration optimale de 
leurs conditions de travail 
et un meilleur encadrement 
dans un environnement 
sécurisé.
Mesdames et Messieurs,
Les grands objectifs de 
modernisation du système 
éducatif, suivant les 
documents stratégiques 
et la feuille de route 
gouvernementale 2025, 
demeurent nobles et 

méritent d’être poursuivis 
et atteints au bénéfice 
de la jeunesse togolaise. 
J'exhorte, dès lors, les 
élèves et apprenants, à 
cultiver l’excellence pour 
une relève de qualité, les 
enseignants, jardiniers de 
l’intelligence, à faire preuve 
de professionnalisme, 
l’Administration scolaire, à 
incarner le service public 
éducatif exemplaire, 
et les parents d’élèves, 
premiers enseignants de 
leurs enfants, à raffermir 
leur responsabilité vis-à-
vis des enfants dont ils 
nous confient la charge 
pendant les heures d’école 
et d’apprentissage.

Je souhaite à toutes et à 
tous une excellente rentrée 
scolaire.

Ministre Kokoroko
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